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我家居住在依路傍桥的
地方，小时候到庄上去要过
河，渡船是一条小木船，只能
载两个大人，我上学就乘这条
小木船。

为了方便老人和小孩上
庄，于是长辈们砍大树做桥
桩，用家里的长木板做桥面。

虽然桥面不宽，但是我在
桥 上 看 河 面 时 还 是 有 点 害
怕。下河是黏土，下雨天过
桥，雨鞋上的黏土沾到桥板上
很容易打滑，我们小学生不敢
走，只好趴下身子爬过去。由
于桥面很窄，经常有老人掉下
河。

1974年春季，大队干部向
上级申报造桥。主管部门把
木桥改成了闸桥，既方便老百
姓通行，又能在发水场关闸排

水，好处多多。
负责造桥的是我们队里

的瓦匠周桂华，当年他是溱潼
乡建筑公司的总经理，技术精
湛，在扬州等好多地方都有他
负责的工程。

周桂华先组织社员在桥
两边打坝抽水，水抽干后就开
始放样。

造桥的材料要到泰州去
运，大队干部安排我和几个青
年撑船前往泰州。撑船到泰
州要一天时间，中途还要过
闸，我们赶到场地时人家已经
下班了，只好等第二天。晚上
我们就在船上用砖头搭的灶
煮饭，柴火是棉花秸子，小菜
是咸菜。晚上睡在船艄，蚊子
叮咬不停，我们只好坐起来打
这些吃客。天亮时很瞌睡，但

是不敢睡，因为建材公司上班
了，我们要把手续交给人家装
货。我们也没有煮早饭，因为
来装建材的船非常多，慢了就
挤不上，生怕当天不能返回。
后来我们是第一个装货，一装
好就赶紧撑船过闸，因为早上
过闸的船很多。过闸后，我们
把船停在岸边煮早饭。

造闸开始了，石匠把石块
打磨平整，瓦匠先用石头水泥
砂浆把闸塘铺平，然后砌闸两
边的墙。闸墙砌好后架桥面，
最后是上闸板。

瓦工、石匠和社员们起早
带晚地干，几个月之后闸桥造
好了。

有了闸桥，我们居住在河
对面的人家来去自由了，再也
没有老人掉进河里。

我家门前的桥
♦周恒太

立冬感怀
霜降荷塘荷叶枯，
西风不敌北风呼。
野鸡入水化为蜃，
寒雁陵云行似驹。
相约梅魂迎白雪，
屡来冰魄照黄芦。
菊花三九传春信，
越过长江奔五湖。

观茱萸湾动物园落叶
鹤鸣湖水浴天鹅，
桥下群鱼戏败荷。
桐叶翻飞如落雨，
芦花摇曳欲生波。
西风一夜霜林老，
野菊三更冷月蹉。
青女应怜分别苦，
来年不再唱离歌。

冬日泰山观日出
日观峰上挂晨星，
多少游人倚石屏。
北斗松巅犹荏苒，
东方天际已幽冥。
楼台缥缈雪凝树，
云海迷濛风满亭。
擘水金轮镶五彩，
红波荡漾玉娉婷。

乡村月下冬日感怀
西风摇落梧桐雨，
梅蕊新妆挂树丫。
谁遣雪魂迷野色，
可怜冬景似春华。
炊烟袅袅随云度，
夕照悠悠向水斜。
望月举杯思往事，
吟诗赏菊品香茶。

诗四首
♦杨元展

一
天差雨水洗油盏，
我忆慈颜泪数番。
举步蹒跚孤寂去，
春寒料峭恐衣单。

二
犹记当年谒祝庄，
爱怜厚织挡骄阳。
青丝一挠五旬整，
天国清寒眠可香？

七绝·悼朱维英老师
♦周逸平
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茶壶里的风暴
♦王正宇

“茶壶里的风暴”一词是来
自欧美的舶来品，最早源自法
国著名作家巴尔扎克。当年圣
马力诺发生了一场动乱，作家
得知后说道，那是茶壶里的风
暴。确实，地球上就国土面积
和人口数量而言，圣马力诺实
在微不足道，在全球的影响力
几乎可以忽略不计。巴尔扎克
无疑在说，那里发生的骚乱不
会对大范围造成影响，压根不
值得大惊小怪。

谈及茶壶里的风暴，我眼
前仿佛浮现出巴尔扎克那头
戴礼帽、身穿燕尾服、嘴上叼
着雪茄，耸着肩，轻蔑不屑的
神态。茶壶里的风暴当然是
一个形象性的说法。这里有
两个关键词：一是茶壶，作为
煮开水抑或泡茶用的容器，无
论用的什么材质，毕竟空间狭
小、容量有限，尽管当今一些
地方将茶壶做成了硕大的景
观，但终究呈现的仍是一具茶
壶。二是风暴，茶壶中的水烧
沸后持续翻滚，水中的茶叶也
在上下沉浮，此时茶香氤氲、雾
气升腾，把这样的景象说成风
暴，显然含有附会和合理想象

的成分，其中的艺术夸张是显
而易见的。

茶壶里的风暴与自然界的
那些狂风暴雨实在有天壤之
别。人们的日常生活经常有看
似微不足道实则暗流涌动的矛
盾和冲突，把它们看成微小的
风暴倒也未尝不可。生活中的
矛盾、冲撞时有发生，这正是复
杂生活的真实映照，人们从中
能够学会观察和应对，学会沟
通和理解，学会宽容和妥协。
人类社会每前进一步，都是在
同困难和挑战的斗争中取得
的。不是么，每一次的风暴来
袭都是一次沐浴洗礼，都让人
类变得更加成熟和睿智。

茶壶里的风暴直观形象，
它能够带来不少值得思考的东
西。日常生活中，我们常常会
遇到各种各样的问题和困扰，
但很多时候这些烦恼并非来自
外界，而是源于人们内心的不
安和焦躁，源于人们的眼界和
格局。茶壶里的水煮开后热气
腾腾，水波激荡，上下翻滚波
动，溢出来也会烫伤人，一不小
心就会形成毁坏，对此大惊失
色、大惊小怪，神经紧张、反应

过度都是完全不必要的。我
们姑且认同茶壶里的风暴，但
它毕竟能量有限，毕竟可防可
控，况且茶壶总有冷却的时
候，风暴也会随之减弱直至止
息。如果我们能够保持理智、
平和的心态，让子弹飞一会
儿，生活中的许多烦恼自然会
烟消云散。

茶壶里的风暴提示人们须
得注意心理健康。现代社会的
人们生活节奏越来越快，压力
越来越大。面临工作、学习、
家庭、人际关系等各方面的冲
突，不少人疲惫、焦虑和抑
郁，看问题易于情绪化，易于
走向极端。如果我们能够学
会在繁忙的生活中找到片刻
的宁静，给自己安排好休整调
适的时间，有意识地放松身
心，缓解压力，就能更好地应
对生活中的各种挑战。这种
时候如果注意与亲朋好友深
入交流，分享彼此的喜怒哀
乐，或许是能让我们感受到支
持和温暖、减少内心焦躁和不
安的有效办法。

宁静健康的生活是经不起
几回折腾的。茶壶里的风暴让

我们更加懂得不能人为地瞎折
腾，折腾穷、折腾乱、折腾慢，几
十年间我们所经历的折腾事件
可谓很多，教训极其惨痛和深
刻。包括那些劳民伤财的虚假
政绩、轰轰烈烈的形式主义、不
出效益的无用功等等，都是乱
折腾的表现。坚持扭住发展第
一要务，有所为有所不为，干当
务之急，不干不急之务，这才是
实事求是的态度。

讨论茶壶里的风暴，在社
会治理、各类管理中具有广泛
意义。诸如社会问题、人际关
系、成长经历、情感表达等各种
生活场景都可能出现大小不等
的风暴，其中许多都属于茶壶
里的风暴。这就告诉我们，研
究问题、形成结论，必须全面深
入地了解和洞察事物的内在本
质。要以更加宽广的视野和视
角，冷静地看全局、观全貌，不
能仅仅根据表面现象来判断事
物的真实状态，不可被局部的
问题所困扰。

谈及茶壶里的风暴，我自
然而然想到了我国古代杞人忧
天的寓言。杞国有人老是害怕
天会掉下来、地会陷下去，成天
忧心忡忡，惶惶不可终日。如
今发展的过程中总会遇到各种
新情况和新问题，有些“杞人”
缺乏底气和自信，缺少定力和
担当。面对未知或者把握不准

的事情，他们患得患失、怕这怕
那，选择了躺平和不作为，势必
导致时光白白流过、发展缓慢、
事业受损、百姓贫穷、城市落
后，痛失发展良机。

谈及茶壶里的风暴，我还
想到了蝴蝶效应。说南美洲的
一只蝴蝶扇动一下翅膀，就会
给美国得克萨斯州带来一场龙
卷风。对此我一直疑惑，非常
怀疑它的可信度。但是，现代
管理学和领导科学都告诉我
们，应该见微知著，未雨绸缪。
一叶知秋，一滴水可以见太
阳。历史前进、社会治理过程
中各种矛盾错综复杂，存在巨
大的关联性和难以预测性，一
些蛛丝马迹和微小的动向都
应该引起高度警觉，切不可疏
忽麻痹。对那些苗头性、倾向
性问题，应当始终保持高度的
警觉和谨慎，一旦发现，就需
要在萌芽状态果断地控制好、
消化好，不让其蔓延和酿成大
的事端。

见微知著是必须的，但千
万不要作茧自缚，千万不要自
乱阵脚、坏了方寸。一方面要
善于从大局冷静观察，从全局
整体把握，增强战略上的自
信。另一方面要由此及彼、由
表及里地增强战术的主动。这
是我们讨论茶壶里的风暴得到
的启迪。
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聚焦主业聚焦主业 服务三农服务三农 奋力在推进乡村振兴和城乡融合中当好家奋力在推进乡村振兴和城乡融合中当好家、、挑大梁挑大梁

区领导到农水公司调研区领导到农水公司调研
本 报 讯（记 者 颜 禹 铭

卞成）2 月 17 日，区委书记、区
人大常委会主任孙靓靓到农水
公司调研。她强调，农水公司
因农得名、因农而生，是全区唯
一的农字头国有企业，要更加
积极主动地聚焦主业、服务三
农，奋力在推进乡村振兴和城
乡融合中当好家、挑大梁。区
领导杨少军参加调研。

“姜味食足”是彰显我区独
特魅力的区域公用品牌，旨在
整合地方资源、优化产业链条、
拓展价值空间，不断提升姜堰
特色农产品的市场竞争力。在
公司产品展区，孙靓靓详细了
解产品选品、直播带货、电商销

售等情况，就运营管理、团队建
设、产品设计推广等方面与公
司负责人深入交流。她指出，
实现乡村振兴，品牌是力量也
是流量，要进一步完善标准化
生产体系，拓展电商营销渠道，
不断扩大“姜味食足”品牌影响
力，推动农业产业提质增效，助
力区域经济高质量发展。

调研中，孙靓靓听取农水
公司运营管理、项目建设、助农
惠农、改革创新等相关工作汇
报 。 她 指 出 ，“ 当 好 家 、挑 大
梁 ”必 须 做 强 主 业 、多 作 贡
献。始终把农业项目招引建设
作为公司发展的“生命线”和

“压舱石”，坚持以工业化思维

发展现代农业、以“条块协同、
链式发展”的思路抓农业项目
招引建设，加强与各镇街深度
合 作 ，全 力 招 引 一 批 优 质 项
目，努力做大一批潜力项目，
尽力激活一批老旧项目，确保
在积极引进智慧农业、高端农
业等市场主体的同时，围绕“农
文商旅融合发展”拓展农业多
种功能，不断培育乡村新产业
新业态，真正把一个个好项目
汇聚成一个个新的经济 增 长
点 ，支 撑 农 业 农 村 现 代 化 发
展。“当好家、挑大梁”必须叫
响品牌、开拓市场。充分利用
好姜堰特色农产品“富矿”，

（下转2版）

本报讯（通讯员 封轩昂）
日前，住房城乡建设部通报表
扬 2024 年度巩固深化“强基础、
转作风、树形象”专项行动表现
突出单位和个人。区城管局被
评为“表现突出单位”，系泰州
唯一入选单位。

近年来，区城管局持续巩
固深化“强、转、树”专项行动，
深入践行城市管理“721”工作
法，推进严格规范公正文明执

法，在高质量发展征程上展现
新时代城管队伍良好的精神面
貌和责任担当。

全面深化行政执法体制改
革。区城管局在三水街道、罗
塘街道、天目山街道组建街道
城管工作站，实施城市管理执
法重心下移改革，区级层面下
沉 93 名城管队员，3 名副科职
区管干部分别兼任 3 个街道副
主任，实现“一个街道一支队

伍管执法”，彻底将城市管理
责任与执法权限连结整合，构
建“横向到边、纵向到底”的城
管工作体系，以城市管理精细
化 推 动 城 市 管 理 高 质 量 发
展。改革以来，相关改革成效
在长春作典型经验分享，吸引
山东德州等县市来姜参观调
研，新华网、央广网、中国改革
网等媒体宣传推介。

（下转3版）

龙腾琥啸：蛇年踏春启新程

本 报 讯（记 者 黄 文 婧
丁微）昨日上午 9 时许，娄庄镇
龙腾琥啸换热设备有限公司生
产车间一片热火朝天的繁忙景
象，机器高速运转，工人在各自

岗位上熟练地操作。据了解，
该公司节前积累了大量订单，

为确保按时保质交付，选择早
复工，为生产争取充足时间。

作为一家专注高效换热设
备研发制造的国家高新技术企
业，龙腾琥啸公司凭借过硬的
产品质量和技术优势，产品广
泛应用于石油化工、电力、冶
金、制药等领域，近年来市场订
单持续增长。目前，企业手握
国内外多个重点行业订单，生
产计划已排至第二季度。

为 确 保 节 后 顺 利 复 工 复
产，该企业提前谋划、周密部
署，制定详细的复工复产方案，
组织专业人员对生产设备全面
检查和维护保养，（下转2版）

本报讯（记者 吕阳 实习生 徐莉倩）
昨日，俞垛镇召开党委扩大会议暨项目攻坚大
会。副区长、俞垛镇党委书记冒云参加会议。

今年俞垛镇将锚定“全区绿色转型发展
先行示范区”发展定位，力争 GDP 增长 7%，一
般公共预算收入增长 3%，工业开票销售、固
定资产投资、社会消费品零售总额均增长
10%，居民人均可支配收入与经济增长同步，
主要经济指标增幅继续站稳全区第一方阵。
冒云要求全镇上下实干担当，聚焦“绿色发
展”交出“俞垛答卷”，明确重点，谋划“绿色转
型”找准“俞垛路径”， （下转3版）

俞垛镇勇挑绿色转型
发展先行示范区重任 区城管局荣膺住房城乡建设部“表现突出单位”

泰州市仅此一家

本报讯（记者 潘俊 刘钰
婷）2 月 17 日下午，全市安全生产工
作 暨 安 委 会 全 体（扩 大）会 议 召
开。市委书记姜冬冬出席会议并讲
话。他强调，安全生产重于泰山、责
任重大，要深入学习贯彻习近平总
书记关于安全生产的重要论述，自
觉把安全生产作为对标看齐的“政
治线”、人民幸福的“生命线”、高质
量发展的“保障线”，扎扎实实、踏踏
实实做好安全生产各项工作，切实
以高水平安全保障高质量发展。市
委副书记、市长万闻华主持会议。
区领导孙靓靓、钱军、左龙生、朱颖
杰、刘沛、陆锋、滕智东、冒云、孙逊
在姜堰分会场收听收看会议。

姜冬冬指出，过去的一年，全市
上下以安全生产治本攻坚三年行动
为主线，持续加强安全生产治理体
系和治理能力现代化建设，本质安
全水平迈上了新台阶。2025 年是

“十四五”收官之年，是“十五五”谋
篇之年，做好今年安全生产工作意
义重大。要坚持“人民至上、生命
至上”，进一步树牢安全发展理念，
增强“时时放心不下”的责任感、

“处处如履薄冰”的警惕性、“事事落实到位”
的执行力，主动扛起安全生产重担，坚决克服
麻痹侥幸思想，更好统筹发展和安全，牢牢守
住安全发展底线。

姜冬冬强调，要坚持“安全第一、预防为
主”，进一步提升本质安全水平。“全覆盖”查改
重大隐患，做到精准排查抓在日常、全力整改
严在平常、举一反三融入经常，力求治本攻坚
取得新的突破。“全链条”治理重点领域，聚焦
化工和危化品、“厂中厂”、高层建筑消防等重
点领域，前移治理“源头关”，织牢治理“防控
网”，打造治理“共同体”，加快构筑共建、共
治、共享的安全发展新格局。“全过程”监管
重要环节，坚持严格监管总基调，动真碰硬

“查”，严格惩戒“督”，靶向发力“管”，进一步
提升监管执法的精准性、实效性。

姜冬冬强调，抓安全生产，核心就是抓责
任落实。要坚持“责重于山、行胜于言”，进一
步筑牢安全发展屏障。认真贯彻落实安全生
产工作“党政同责、一岗双责、齐抓共管、失职
追责”的重要要求，知责于心， （下转3版）
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